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! ! ! !起源于我国的大豆，是世界
重要的经济作物之一，野生大豆
（!"#$%&' ()*+）是国家二级保护植
物。上海七宝中学高三学生陈建
宏，持续 ,年多时间在申城寻觅
和研究野生大豆居群，为我国农
科专家改良大豆品质提供了宝贵
的遗传资源和分子证据。

近日，此项成果已成功入围
全国“明天小小科学家”评选百
强课题。

野生大豆极其稀缺
野生大豆作为栽培大豆的祖

先，具有高蛋白、多花多荚和抗逆
性强等诸多优良特性，是重要的遗
传资源。利用野生大豆拓宽栽培大
豆的遗传基础并进行种质创新，对
大豆产业经济的发展具有重要意
义。因而，野生大豆资源的收集，成
了国际大豆同行觊觎的目标。

据陈建宏同学介绍，美国有
一家农科公司几十年来在全球收
集了非常多的野生大豆种质资
源，并从中开发出了许多具有显
著商业利润的优良遗传资源，极
大提高了大豆产量。而提供这一
优良遗传品质的供体材料，正是
该公司于 -./0 年采自上海的一
株野生大豆植株。但是，在陈建宏
同学发现上海野生大豆之前，我
国已经没有这个野生大豆种质资
源的完整保存记录了。

湿地里发现野生大豆
陈建宏说：“从孩提时代开

始，我就对自然界的各种事物充
满了好奇。1223年春季，当时我还
在七宝文来上初中，有一次外出
钓鱼，偶然间，我在上海交通大学
闵行校区一片闲置了近 42 年的
湿地里!交大三角地"，发现了一
种叶形与栽培大豆颇为相似，然
而却又明显不是栽培大豆的植
物。这种不起眼的野生草本植物，
强烈地吸引了我。因为，那时我已
经大略知道一点野生大豆与栽培
大豆之间的相互关系了。我猜测，
它会不会就是野生大豆呢？”在拜
访了大豆研究专家后，陈建宏才
明白，他发现的正是上海农科专
家们多年来寻遍上海都未能找到
的宝贝。

很快，陈建宏与上海交大农
学院的大豆课题组取得了联系，
开始“插足”专家的正规研究。以
后的几年里，几乎每个周末和节
假日，父母亲都会安排时间陪他
一起去野外实地调查，结果却是
喜忧参半。
“喜的是，我最先发现野生大

豆的那块湿地，是上海及周边地
区目前所知面积最大、保存最完
好的野生大豆居群；忧的是，除了
这块湿地及其毗邻的地方外，在
其他区县都没有再觅到野生大豆

的丝毫踪迹。”他说。

抢救研究刻不容缓
目前，这项研究还得到了中

科院植物生理生态研究所王水博
士的帮助，七宝中学也派了科技
教师高俊专门指导陈建宏。小陈
同学表示，展开上海野生大豆资
源收集与调查，目的在于抢救处
于濒危状态的种质资源；通过野
生大豆居群的收集与繁殖工作，
上交国家种质资源库，同时通过
建立野生大豆保护圃，完成野生
种质资源的就地保护。
“上海已经高度都市化，钢筋

水泥建筑林立，使得植物野生种质
资源越来越匮乏，野生大豆的原生
态环境受到了很大的破坏，分布面
积不断减小，很多群体已经消失或
接近消失。”小陈同学说，能在上海
重新发现野生大豆，本身已是奇
迹，而隐藏在这个脆弱奇迹背后
的，仍然是随时都存在的资源永
久丧失的危险。抢救和研究这些
野生大豆种质资源，刻不容缓。

这几天，陈建宏正在进一步
修正和完善自己的研究成果。国
庆过后，他将前往北京，角逐由中
国科协、中国科学院、中国工程
院、国家自然科学基金委员会等
共同组织的第十四届“明天小小
科学家”评选。

本报记者 王蔚

上海高中生发现野生大豆居群
!年坚持不懈收集与调查 呼吁抢救濒危种质资源

! ! ! !本报讯（记者 陆梓华）继本市
从去年起组织中心城区特级校长赴
郊县进行区域柔性流动后，首批 12

名老师又从本学期起赴市郊传经送
宝。这是记者从今天上午召开的新闻
发布会上获得的信息。

特级教师的流动主要指由中心
城区向郊区县流动，优先考虑区县教
育对口合作交流关系，根据实际需要
可进行合理安排。流动交流时间为三
个学年，1256 年评选的特级教师自
17-6学年起至 12-8学年止，其间第
一、二学年须全职到流入区县学校工

作，第三学年每周至少 6个工作日在
流入区县学校工作。三个学年届满后
是否继续留任，由双方区县教育行政
部门视工作需要并结合特级教师个人
意愿协商确定。参与流动交流的特级
教师的人事关系享受派出学校工资待
遇以及本市规定的支教人员待遇。

据悉，这批教师将赴郊县深入课
堂教学一线开展教育教学工作，开展
课题研究，形成具有指导意义和应用
价值的成果，并将通过公开课、示范
课、讲座、专题报告、听课评课等形式，
带动当地教师队伍整体水平的提高。

!"名特级教师赴市郊对口交流

! ! ! !本报讯（记者 施捷）复旦大学
附属儿科医院近日收到国际医院联
合评审委员会（9:;）邮件，确认儿科
医院正式通过 9:;评审，成为国内首
个通过第五版 9:;认证的儿童专科
医院，也是亚洲首个通过第五版 9:;

认证的学术医学中心。
9:; 是世界卫生组织认可的全

球评估医院质量的权威认证机构，也
是最具公信力的国际医疗质量评审。
今年 3月下旬，9:;派出 ,位评审专
家对儿科医院进行国际医疗质量评

审，儿科医院的万源路和枫林路院区
同时接受评审。这次评审，依据更为
严苛的第五版 9:;新标准，儿科医院
在 1.6项评审标准的共 55/5条要素
中仅有 16个要素部分未达标、5个要
素未达标，取得了 .<3.分的好成绩。

复旦附属儿科医院通过新#$%认证


